

**MAIRIE  
DE  
HENGWILLER**

67440 MARMOUTIER  
 [www.hengwiller.fr](http://www.hengwiller.fr)  
[mairie.hengwiller@orange.fr](mailto:mairie.hengwiller@orange.fr)  
☎ 03.88.70.62.28

**VILLES ET VILLAGES FLEURIS**

**DOSSIER DE PRESENTATION POUR LE MAINTIEN DE LA 3<sup>E</sup> FLEUR**

Présentation de la commune de HENGWILLER au jury du fleurissement pour le maintien de la 3<sup>e</sup> fleur en 2023. (à partir de la fontaine)

La commune sous la houlette de Patrick BURGER, adjoint responsable du fleurissement, met tout en œuvre pour garder cette 3<sup>e</sup> fleur attribuée en 2018.

\*\*\*\*\*

Hengwiller est une petite commune de 199 habitants.

Qui connaît ce petit village situé près de Marmoutier ? Rares sont les personnes qui peuvent y répondre.

Mais lorsqu'on évoque le village où l'on se trouve brusquement nez à nez avec une fontaine située au carrefour de 4 rues, les passants s'en rappellent très bien, ils ne savent pas trop comment circuler pour se diriger à droite ou à gauche ! Faut-il contourner cette fontaine ou pas ?

Cette fontaine est indiquée sur le plan cadastral de 1821 et porte la date très effacée de 1853. L'eau se déverse par des goulottes en bronze terminées par des têtes animales et passe dans une auge latérale utilisée autrefois comme abreuvoir et lavoir. Cette eau non potable en provenance d'un circuit fermé permet l'arrosage des plantations à titre **gracieux**.

Tant d'années se sont écoulées et l'on pourrait penser que tout est désormais si loin ... et pourtant elle fait aujourd'hui l'objet de toutes les attentions. Elle est ornée de plusieurs variétés de fleurs sur toutes ses faces, et distribue non seulement le frémissement de l'eau, mais aussi un parfum subtil **dans les diverses rues du village citées ci-dessous.**

Dans **la rue Holzgasse** l'œil du passant est attiré par le « Brannhiesel », le pressoir et les personnages en bois debout dans un décor floral. A côté de ce Brannhiesel se trouvent des chambres d'hôtes « le Nid de cigognes » où les touristes peuvent séjourner paisiblement pour visiter notre belle région. De ce paradis fleuri, il suffit de suivre le fil de l'eau pour découvrir le verger- école agrémenté par un petit potager entretenu par les écoliers du village. En face de ce verger- école, se trouve l'atelier communal qui dispose d'un local où sont stockées en hiver les plantes vivaces et fragiles pour réduire le coût du fleurissement.

On peut également observer au passage les arrangements floraux au niveau du cimetière pour arriver à l'entrée fleurie de **la rue de l'école** et découvrir un peu plus loin une charrette fleurie tirée par deux bovins, une auge en bois d'où s'écoule une eau claire et la place de la salle des fêtes agréablement décorée par des massifs de fleurs variées.

De là, le passant est attiré par l'école, l'église et la mairie parées de somptueuses couleurs, avec en toile de fond notre vaillante fontaine plusieurs fois centenaire. L'œil très alerte, elle plonge aussi son regard sur **la Grand'rue**, qui s'habille comme tous les ans de diverses variétés de fleurs de part et d'autre de la rue. Cette rue se termine par la hotte du vigneron où les fleurs remplacent les grappes de raisins et offrent une infusion de couleurs comme pour remercier le visiteur de son passage dans notre coquet petit village.

Mais notre belle fontaine rappelle le visiteur une dernière fois, car elle ne veut oublier aucune des rues qui convergent vers elle, ainsi **la rue de Birkenwald et la rue du Schneeberg** méritent également une attention particulière, on y trouve des outils qui ont servi à nos ancêtres pour travailler la terre.

Ainsi la commune de Hengwiller met tout en œuvre pour attirer le regard du passant et s'efforce de rendre le cadre de vie agréable aux

touristes de passage et à ses habitants. Entourée de collines et de forêts, elle s'évertue à créer des espaces fleuris, lumineux, au milieu des prés, des vergers et des potagers.

En promenant le regard à travers les rues, on découvre des charrettes, des engins d'un temps révolu, et agréablement mis en valeur par des variétés florales. En tendant l'oreille, le chant et le gazouillis des oiseaux font échos au murmure de l'eau dans le village.

Offrir notre village fleuri aux passants, aux touristes, mais aussi à nos voisins, à nous même, est presque devenu une évidence qui exige de la patience et du travail. Mais cet engagement procure aussi du plaisir et bien des satisfactions.

Nos fleurs nous permettent de se passer de mots, elles parlent à notre place, car fleurir, c'est accueillir, c'est sourire, fleurir c'est aimer.

Oui, les fleurs facilitent les échanges, les relations, l'amitié. Elles rapprochent, rassemblent, célèbrent l'amitié et la joie.

Et fleurir, crée des liens, des échanges, des discussions entre voisins sur des techniques, des méthodes, des manières de faire, en un mot fleurir est un acte social.

Je veux aussi souligner l'effort de la commune pour répartir les fleurs de façon équitable à travers le village et le travail du responsable du fleurissement, des bénévoles et des ouvriers communaux, à la fois pour fleurir les bâtiments communaux et entretenir les espaces verts et les espaces publics dans le respect de l'environnement.

La commune encourage depuis 1993 les habitants à fleurir leurs maisons en organisant un concours de maisons fleuries interne au village, doté de huit à neuf prix.

Si la commune est pauvre du point de vue financier, elle a une richesse inestimable, sa nature, mais aussi l'ensemble des femmes et des hommes qui y habitent et qui rendent le village attrayant et sympathique.

La commune utilise des méthodes respectueuses de l'environnement, elle incite aussi les citoyens à faire de même, à savoir la remise en route des techniques d'autrefois, principalement basées sur l'utilisation de « l'huile de coude ».

Le Maire, Marcel Blaes

